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ACTA 26-2019 1 

SESION EXTRAORDINARIA 2 

JUEVES DOS DE MAYO DEL DOS MIL DIECINUEVE A LAS QUINCE HORAS CON 3 

TREINTA MINUTOS EN EL SALON DE SESIONES DE LA MUNICIPALIDAD DE 4 

SAN CARLOS. -  5 

 6 

ASISTENCIA. 7 

MIEMBROS PRESENTES:  8 

 9 

REGIDORES PROPIETARIOS, SEÑORES (AS): Nelson Jesús Ugalde Rojas 10 

(Presidente Municipal), Gina Marcela Vargas Araya (Vicepresidente), Manrique 11 

Chaves Quesada, Dita Watson Porta, Luis Fernando Porras Vargas, Eraida Alfaro 12 

Hidalgo, Edgar Enrique Esquivel Jiménez, Ana Rosario Saborío Cruz, Allan Adolfo 13 

Solís Sauma. -- 14 

 15 

REGIDORES SUPLENTES, SEÑORES (AS): Evaristo Arce Hernández, Yuset 16 

Bolaños Esquivel, José Luis Ugalde Pérez, Roger Esteban Picado Peraza, María 17 

Luisa Arce Murillo, Kennetheh González Quirós. -  18 

 19 

SÍNDICOS PROPIETARIOS, SEÑORES (AS): Hilda María Sandoval Galera, Xinia 20 

María Gamboa Santamaría, María Mayela Rojas Alvarado, Guillermo Jiménez 21 

Vargas, Thais Chavarría Aguilar, Maikol Andrés Soto Calderón, Eladio Rojas Soto, 22 

Jazmín Rojas Alfaro, Carlos Chacón Obando, Omer Salas Vargas. - 23 

 24 

SÍNDICOS SUPLENTES, SEÑORES (AS): Margarita Herrera Quesada, Elizabeth 25 

Alvarado Muñoz, Yerlin Yarenis Arce Chaverri, Amalia Salas Porras. -  26 

 27 

ALCALDE MUNICIPAL:  Ausente. -  28 

 29 

SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL: Ana Patricia Solís Rojas. - 30 

      

 

 MUNICIPALIDAD DE SAN CARLOS, 
SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL 
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 TEL. 24-01-09-15 / 24-01-09-16 FAX 24-01-09-75 
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ASISTENTES POR INVITACIÓN: Representantes de la Comisión Organizadora del 1 

Día Nacional de la Juventud, coordinadores de Misión Mundial. – 2 

 3 

MIEMBROS AUSENTES 4 

(SIN EXCUSA) 5 

Ana Isabel Jiménez Hernández, Mirna Villalobos Jiménez, Anadis Huertas Méndez, 6 

Aurelio Valenciano Alpízar, Carlos Francisco Quirós Araya, Wilson Manuel Román 7 

López, Alejandro Rodríguez Navarro, Rigoberto Mora Villalobos, Natalia Segura 8 

Rojas. - 9 

 10 

MIEMBROS AUSENTES 11 

(CON EXCUSA) 12 

María Isabel Barquero Blanco (comisión), Juan Carlos Brenes Esquivel (comisión), 13 

Magally Herrera Cuadra (comisión), Miguel Ángel Vega Cruz (comisión), Leticia 14 

Campos Guzmán (comisión), Javier Campos Campos (comisión). – 15 

 16 

ARTÍCULO I.  17 

LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA. 18 

 19 

El señor Nelson Ugalde Rojas, Presidente Municipal, procede a dar lectura al 20 

orden del día, el cual se detalla a continuación: 21 

 22 

1.- Comprobación del Quórum. – 23 

 24 

2.- Lectura del orden del día aprobado mediante el Artículo N° XIII, Acuerdo N°25 25 

del Acta N° 18 de la Sesión Ordinaria celebrada el lunes 25 de marzo del 2019 y el 26 

Artículo N° XI, Acuerdo Nº 06, Acta Nº 21, de la Sesión Ordinaria celebrada el lunes 27 

08 de abril de 2019 en el Salón de Sesiones de la Municipalidad de San Carlos.  28 

 29 

 30 
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PUNTOS A TRATAR:  1 

 Atención a representantes del Colegio Federado de Ingenieros y Arquitectos. 2 

Asunto: Exposición Ciudades Sostenibles.  3 

 Atención al Master Ronny Rodríguez Barquero. 4 

Asunto: Proyecto Plaza Cívica. - 5 

 6 

3.- Oración. 7 

 8 

ARTÍCULO II. 9 

ORACION. 10 

La señora María Luisa Arce Murillo, Regidora Municipal, dirige la oración. –  11 

 12 

Nota: Al ser las 15:34 horas el Presidente Municipal, Nelson Ugalde Rojas, decreta 13 

un receso de 10 minutos, a fin de darle tiempo a los representantes del Colegio 14 

Federado de Ingenieros y Arquitectos. - 15 

 16 

ARTÍCULO III. 17 

ATENCIÓN A REPRESENTANTES DEL COLEGIO FEDERADO DE 18 

INGENIEROS Y ARQUITECTOS. - 19 

 20 

 Exposición Ciudades Sostenibles - 21 

 22 

Se recibe a los señores Marielos Alfaro y el Arquitecto Sergio Bolaños Campos, 23 

representantes del Colegio Federado de Ingenieros y Arquitectos, quienes brindan 24 

la siguiente información: 25 

 26 

 27 

 28 

 29 
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San Carlos con una superficie de 3347.98 km², es el cantón de mayor extensión 1 

del país. 2 

 3 

Supera en tamaño a las provincias de Cartago y Heredia 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

  10 

 11 

Ciudades inteligentes 12 

 13 

Son aquellas que buscan alcanzar una gestión eficiente en todas las áreas de la 14 

ciudad como el urbanismo, infraestructuras, transporte, servicios, educación, 15 

sanidad, seguridad pública, energía, satisfaciendo a las necesidades de la urbe y 16 

de sus ciudadanos” 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

    25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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La industria del 1/3 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

Contribución a las emisiones 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

Residuos 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

¿Qué es construcción sostenible? 24 

 25 

Que es una edificación sostenible 26 

 27 

Es el resultado de un proceso donde los actores integran las consideraciones 28 

funcionales, económicas, ambientales, y de calidad, para producir y renovar los 29 

edificios y su entorno de modo que éstos sean: 30 
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• Atractivos, durables, funcionales, 1 

• Eficientes en relación al uso de recursos, 2 

(energía, materiales, agua) y respetuosos con su entorno 3 

• Competitivos económicamente, Considerando su ciclo de vida 4 

 5 

¿Qué se espera de una edificación sostenible? 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

Etapas de mayor impacto 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

Beneficios esperados en edificios sostenibles al buscar impacto ambiental 28 

mínimo 29 

 30 
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 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

Categoría XV “Construcción Sostenible”  12 

Programa Bandera Azul Ecológica 13 

  14 

Nace como una forma de motivar y reconocer los esfuerzos aplicados a los 15 

proyectos de arquitectura, ingeniería y construcción: 16 

 17 

• Para combatir de forma resiliente y responsable, los efectos del cambio 18 

climático. 19 

• Contribuir con los Objetivos del Desarrollo Sostenible (ODS) promulgados 20 

por la ONU, y que Costa Rica ha asumido como meta para lograr la carbono 21 

neutralidad del país. 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Objetivo general de la categoría 1 

 2 

Disminuir los impactos negativos ocasionados, en la sociedad y medio  ambiente, 3 

mediante un estándar mínimo de buenas prácticas  (económicas, sociales y 4 

ambientales) asociado a los procesos de diseño  y construcción de infraestructuras, 5 

de manera que se logre la  sensibilización de todos los actores (desarrolladores, 6 

propietarios y  usuarios) sobre la contribución que dichas prácticas de construcción  7 

sostenible implican para la adaptación y mitigación del Cambio  climático, y la 8 

sostenibilidad del país. 9 

 10 

Alcance 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 Modalidades de participación 21 

 22 

1. Diseño sostenible: Aplicación de buenas prácticas en la concepción y 23 

planificación del proyecto. (planos de construcción) 24 

2. Construcción sostenible: Aplicación de buenas prácticas durante proceso 25 

constructivo 26 

3. Diseño y construcción sostenible: Proyectos inscritos en las modalidades 27 

1 y 2 simultáneamente 28 

 29 

 30 
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 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

  6 

Cumplimiento legal 7 

• Cumplimiento de las diferentes legislaciones vinculantes. 8 

• Declaración jurada donde el Comité se compromete públicamente a cumplir 9 

con toda la legislación vigente. 10 

Agua 11 

 12 

Valora las estrategias aplicadas al uso de agua desde el diseño, así como la 13 

medición, reducción y control el consumo de agua durante el proceso constructivo 14 

de las obras. 15 

 16 

Criterios de evaluación: 17 

• Estrategias para el ahorro de agua:  18 

• Reducción de generación de residuales. 19 

• Prevención de impactos a la biodiversidad relacionados con el uso del agua, 20 

generación de aguas residuales y manejo de las pluviales. 21 

• Ejemplos: manejo de escorrentías, conservación de vegetación existente, 22 

aprovechamiento de aguas pluviales, bio jardineras, techos verdes, etc.) 23 

 24 

Energía 25 

 26 

Valora las estrategias aplicadas al uso de la electricidad desde el diseño, así como 27 

la medición, reducción y control del consumo de energía (electricidad y 28 

combustibles) durante el proceso constructivo de las obras. 29 



Concejo Municipal de San Carlos 

ACTA 26-2019 

PAG.10 

Jueves 02 de mayo del 2019             Sesión Extraordinaria 

 

 

 

 

Incorporación de estrategias o dispositivos de ahorro de electricidad y/o 1 

combustibles fósiles en la planificación del proyecto y durante proceso constructivo. 2 

Incorporar estrategias y dispositivos para prevenir impactos a la biodiversidad 3 

relacionados con el uso de electricidad y/o combustibles. 4 

Evidenciar un programa de control del consumo de electricidad y combustible 5 

mensual 6 

 7 

Gestión de los residuos 8 

Valora la gestión adecuada de los residuos de construcción, mediante la medición, 9 

reducción, reutilización, reciclaje y adecuada disposición 10 

Criterios de evaluación: 11 

1. Presentar un plan de gestión de residuos del proyecto. 12 

2. Incorporación de estrategias para reducir la cantidad de residuos 13 

3. Asignación de espacio físico y contenedores para la debida 14 

clasificación de los residuos. 15 

4. Disposición final y apropiada de los residuos. 16 

5. Capacitación al personal de la construcción sobre gestión adecuada 17 

de residuos 18 

Materiales 19 

 20 

Criterios de evaluación: Incorporación de estrategias para: 21 

 22 

1. Optimizar el adecuado almacenamiento de los materiales. 23 

2. evitar la contaminación por el transporte de materiales. 24 

3. Uso de materiales locales en al menos un 50% 25 

4. y técnicas constructivas que maximicen la reutilización de materiales, y 26 

estandarización durante el proceso constructivo. 27 

 28 

 29 

 30 
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Biodiversidad 1 

 2 

Valora las estrategias aplicadas a la incorporación de criterios ambientales 3 

para la conservación, protección y recuperación de la biodiversidad. 4 

 5 

Criterios de evaluación: 6 

• Incorporar estrategias y dispositivos para prevenir impactos a la 7 

biodiversidad 8 

• Incorporar estrategias de diseño paisajístico que incluya biodiversidad de la 9 

zona. 10 

 11 

Generalidades del proceso 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

Gradación de estrellas 19 

 20 

• Una Estrella: Comité que logre un porcentaje del 90% al 100% de los 21 

parámetros obligatorios. 22 

• Dos Estrellas: Cumplir con el 100% del porcentaje y cuente con el sello 23 

de diseño sostenible (Fase 1 PBAE-  DS) en sus planos. 24 

• Tres Estrellas: Comité que cumpla con los requisitos de la segunda 25 

estrella, y además aplique en su personal prácticas de salud y seguridad 26 

ocupacional. 27 

• Cuatro Estrellas: Comité que cumpla con los requisitos de la tercera 28 

estrella, y, además, haya promovido el concepto de construcción 29 

sostenible y el Programa Bandera Azul Ecológica en la comunidad. 30 
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• Cinco Estrellas: Comité local que cumpla con los requisitos de la cuarta 1 

estrella, al tiempo que la empresa (cliente, desarrollador o diseñador) 2 

haya sido galardonado en alguna otra categoría de Bandera Azul 3 

Ecológica y se encuentre vigente en el año del proceso constructivo. 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

  9 

 10 

   11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

Contribución a la sostenibilidad del país 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 
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 La señora María Luisa Arce Murillo, Regidora Municipal, consulta ¿Cuánto 1 

tiempo se puede dar en una ciudad para que los empresarios acepten el modelo de 2 

Ciudades Sostenibles?, también si desde la educación de jóvenes y niños van a 3 

considerar fomentar estas prácticas sostenibles, así mismo, me gustaría saber cuál 4 

es el papel que va a desempeñar el Municipio para desarrollar el proyecto.  5 

 6 

 La señora Dita Watson Porta, Regidora Municipal, considera que, lo 7 

importante en el diseño es proyectar a futuro y trabajar a partir de ahí, con respecto 8 

al tema de Bandera Azul Ecológica, se debe cumplir con 6 etapas, pero en el 9 

mantenimiento de las construcciones sostenibles se debería continuar con el 10 

seguimiento para que las practicas sostenibles se sigan fomentado. Además, me 11 

gustaría saber que estrategias se pueden llevar a cabo para que las personas se 12 

identifiquen y se sumen con este proyecto.   13 

 14 

 La señora Ana Rosario Saborío Cruz, Regidora Municipal, señala que, el país 15 

requiere de buenas prácticas, este proyecto es una muestra de lo que el país está 16 

progresando; ante el Municipio hay proyectos de paneles solares, estamos 17 

hablando de un nuevo edificio Municipal y espero que a futuro sea una realidad 18 

basada en Ciudades Sostenibles.   19 

 20 

 El Regidor José Luis Ugalde Pérez, manifiesta que, no tiene claro si Ciudades 21 

Sostenibles va a entrar como un proyecto de Ley o es simplemente una propuesta 22 

a la iniciativa que ustedes tienen, el proyecto incluye empresas, casas de habitación; 23 

me gustaría saber que incentivos va a dar a la persona, porque no es un secreto 24 

que los permisos y construir requiere una gran inversión económica para cubrir los 25 

gastos, pero, si adaptarse al proyecto va a generar aún más gasto, no hay 26 

motivación latente dado que Bandera Azul es un asunto de conciencia.  27 

 28 

 El señor Manrique Chaves Quesada, Regidor Municipal, señala que tiene 29 

varias consultas sobre el proyecto; ¿Qué es lo que necesitan de la Municipalidad 30 
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básicamente?, ¿Cuál es el papel que desempeñaría el Municipio?, no me queda 1 

claro, si el proyecto es solo para construcciones nuevas o se puede obtener la 2 

Bandera Azul al realizar remodelaciones.  3 

 4 

 La señora Gina Marcela Vargas Araya, Regidora Municipal, expresa que es 5 

una forma de empezar a crear practicas saludables y amigables, debemos ser 6 

responsables y apegarnos a Ley, ustedes como Colegio de Ingenieros incentivan 7 

un buen desarrollo de ciudades, la propuesta la apoyo y se debe incentivar a las 8 

personas para que se lleve a muchos lugares del país.  9 

 10 

 El señor Nelson Ugalde Rojas, Presidente Municipal, indica que, es una 11 

iniciativa interesante que se debe discutir, lo único que nos pone a pensar es que 12 

todo el mundo quiere brincarse los permisos, todas las semanas tenemos un 13 

informe de inspección del CFIA de una construcción sin permisos, y en muchos 14 

casos es para mitigar el tema de costos, esto lo digo para saber ¿Cómo van a 15 

atender esto?, porque los cambios culturales llevan 20 años en transformarse, un 16 

ejemplo es el tema del reciclaje que aún se continúa educando para hacer un 17 

cambio, y ahí es donde creo que esta la tarea de ustedes y nosotros como Municipio 18 

es tomar acciones, promover iniciativas; me preocupa la idiosincrasia del tico 19 

buscando obviar todos los trámites para poder entrar a este tipo de iniciativa.  20 

 21 

 El señor Sergio Bolaños Campos, representante del Colegio Federado de 22 

Ingenieros y Arquitectos, manifiesta que, sobre los plazos para que los empresarios, 23 

personas, constructores lleguen a obtener Bandera Azul y se adapten al modelo, el 24 

CFIA se metió en esto porque creemos que es algo que llegó para quedarse, ahorita 25 

ante una generación de jóvenes que están empujando para esto, lo hemos visto en 26 

nuestros profesionales, incluso en nuestros niños que exigen el reciclaje porque en 27 

las Escuelas tienen Bandera Azul, lo que a nosotros nos costó aprender ya ellos lo 28 

traen desde su formación, la tecnología, los avances por los cuales está empujando 29 

la ingeniería y la arquitectura los están llevando a hacer cambios radicales, es 30 
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interesante que en los últimos treinta años se ha generado mayor información que 1 

en los últimos cinco años, este mundo avanza vertiginosamente, la era de la 2 

información nos está atrapando y nosotros debemos ver cómo ir capturando el tema 3 

de cambio climático, el tema de adaptación tenemos que tomarlo en cuenta ya, 4 

entonces cuando pensamos en ciudades inteligentes, ciudades sostenibles, es 5 

generar ventilaciones cruzadas, soluciones creativas de aclimata miento de las 6 

infraestructuras, en este caso no utilizar los aires acondicionados siempre sino 7 

acomodar el edificio a la mejor ubicación para ventilación; se avanza en otros temas 8 

como los paneles solares, conciencia sobre el tema del agua, bajo esta primicia hay 9 

que formar a los profesionales, grupos, jóvenes y demás, San Carlos es un punto 10 

de atracción interesantísimo, hay otros Municipios que están interesando en 11 

promover estas iniciativas, todo lleva un proceso y un costo, nosotros pensamos 12 

que esto es un enfoque elíptico, algo integral que tiene que nacer desde la propia 13 

Municipalidad y el CFIA un facilitador, por ello desde ya quedamos a disposición del 14 

Concejo para fomentar el desarrollo. Sobre los productores agrícolas, hay una 15 

estrategia interesante que nace dentro de Bandera Azul existen quince categorías, 16 

hay que es el tema de agricultura, entonces cuando nosotros incorporamos al tema 17 

de Bandera Azul entonces lo que hacemos es convertirnos en un socio más de las 18 

otras categorías, entonces cualquier esfuerzo que hagamos se coordina con el MAG 19 

para generar iniciativas; al igual que el tema de la niñez existe la categoría de 20 

centros educativos, donde desde el primer día se les comienza a enseñar sobre 21 

estas dinámicas, el CFIA no es ajeno a eso, nosotros hemos venido pensando en 22 

educar a los niños, tenemos un programa interesante para enseñar temas de 23 

domótica y robótica, fomentando que el tema de sostenibilidad es un asunto de 24 

todos. Con el tema de mantenimiento y cumplimiento de Bandera Azul nosotros 25 

concebimos como “construcción sostenible, que es para trabajar la salud ambiental 26 

y preventiva ”, desde la propia construcción de los proyectos podemos empezar a 27 

propiciar las mejoras y reducciones en el tema ambiental, pero como seguimos en 28 

proceso, una vez que la edificación ya cumplió con nuestro programa y nuestra 29 

categoría ya sabemos que es sostenible, el siguiente paso es que esa edificación 30 
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mude a la siguiente categoría, que varían si son oficinas, casas, centros educativos, 1 

dando la certeza que el proyecto va a ser sostenido en el tiempo. El proyecto se va 2 

a promover como una propuesta de valor, San Carlos tiene potencial y puede hacer 3 

una diferenciación con otras ciudades que no tienen los recursos naturales; sobre 4 

incentivos, países como Colombia están dando valor agregado a los proyectos que 5 

tramiten bajo esta modalidad, entonces hacen ampliación de la cobertura de una 6 

edificación si demuestran que es sostenible; en cuanto a lo que hacemos como 7 

Colegio para promover el proyecto se hace de formar gratuita, se habilito la 8 

plataforma y es el valor que queremos darles, es importante la labor de divulgación 9 

que estamos haciendo a través de nuestros profesionales para sensibilizar.  10 

 11 

 La señora Marielos Alfaro, representante del Colegio Federado de Ingenieros 12 

y Arquitectos, agrega que, en este momento tenemos la recolección de residuos 13 

valorizables y no valorizables, prácticamente lo que son residuos de construcción 14 

no los estamos tratando, en el año 2018 los proyectos de menores a 500 metros 15 

fueron en total 1650, si todos hubiesen estado bajo esta modalidad sostenible, sería 16 

un beneficio mutuo, la Municipalidad con los residuos que se generan, tenemos 17 

agua, biodiversidad; hay seis parámetros, donde cada uno de esos propietarios 18 

junto con el profesional pueden dar un manejo sostenible.  19 

 20 

El señor Sergio Bolaños Campos, representante del Colegio Federado de 21 

Ingenieros y Arquitectos, señala que, en el tema del papel de la Municipalidad, el 22 

CFIA viene a ponerse a disposición del Municipio, para hacer un esfuerzo conjunto 23 

e ir trabajando este tipo de acciones; en el tema de ciudades inteligentes se maneja 24 

muchos aspectos, nosotros a lo interno en el programa de Bandera Azul estamos 25 

trabajando en una categoría nueva que se llama movilidad, y entra la parte de 26 

transporte; en el tema de eficiencia energética básicamente disponemos de un 27 

Colegio de Profesionales, que es el Colegio de Ingenieros Electricistas, Mecánicos 28 

e industriales, con el cual tenemos toda la accesibilidad para hablar y recomendar 29 

sobre las mejores prácticas en este tema, siendo un tema de innovación que nos da 30 
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una ventaja competitiva respecto a otros municipios. El tema de interconexión y 1 

productividad en la actualidad las ciudades inteligentes y sostenibles que atraen 2 

inversión extrajeras, turismo, buscan que se pueda contar con todos los servicios 3 

para poder desarrollar construcciones, entonces, con este tipo de lineamientos se 4 

puede generar normativa que fortalezca el proyecto, el cual es una iniciativa y no un 5 

proyecto de ley; en construcción sostenible se ha querido empezar a trabajar en 6 

primero educar y culturizar a la población, no anticiparlo con reglamentos. Recalco 7 

que el Municipio es el ente promotor, y lo benigno del Programa Bandera Azul es 8 

que la concebimos gratuita y voluntaria, el que quiere participar que lo haga, bajo 9 

esta perspectiva se está trabajando, y nadie participa sin haber registrado el 10 

proyecto y realizado los trámites ante todas las instituciones. Algo importante en el 11 

tema de beneficios, es que nuestro primer actor son los entes financieros, que 12 

fomentan el desarrollo del proyecto y ofrecen un trato y crédito diferencial, el Banco 13 

Nacional lo promueve, por ejemplo, siendo una oportunidad de negocio, pero 14 

también una forma de contribuir con la sostenibilidad del país,   15 

 16 

  La señora Dita Watson Porta, Regidora Municipal, propone una moción de 17 

orden, a fin de alterar el orden del día, para realizar un nombramiento en comisión.- 18 

 19 

SE ACUERDA: 20 

 21 

 Acoger la moción de orden tal y como fue presentada. Votación unánime. 22 

ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO. - 23 

 24 

ARTÍCULO IV. 25 

NOMBRAMIENTO EN COMISIÓN. - 26 

 27 

 Nombramientos en comisión: 28 

SE ACUERDA: 29 

Nombrar en comisión a los Síndicos y Regidores que a continuación se 30 
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detalla:  1 

 2 

 A los Regidores Dita Watson Porta, Evaristo Arce Hernández y la Síndica 3 

Thais Chavarría Aguilar, a fin de que se puedan retirar de la sesión a partir 4 

de las 5:45 p.m., para asistir a reunión sobre la Clínica de Aguas Zarcas, a 5 

partir de las 06:00 p.m. en la comunidad de Aguas Zarcas. Votación 6 

unánime. ACUERDO DEFINITIAMENTE APROBADO. - 7 

 8 

El Presidente Municipal, Nelson Ugalde Rojas, propone una moción de orden a 9 

fin de alterar el orden del día, con el fin incluir en la exposición del Proyecto Plaza 10 

Cívica a los señores Gerardo Acuña Cárdenas, de la empresa AC Desarrollos, 11 

William Arce Amores, Director de Servicios Públicos, Bernor Kopper Cordero, 12 

Director Financiero, Alexander Bogantes Monge, Dirección de Jurídicos, Carlos 13 

Andrei Salas Ramírez, Gestión Ambiental, Tracy Delgado Zamora, Directora 14 

Gestión de Proyectos y Andrés Castillo Leitón, Topógrafo de Catastro.   15 

 16 

SE ACUERDA: 17 

 18 

Acoger la moción de orden tal y como fue presentada. Votación unánime. 19 

ACUERDO DEFINITIAMENTE APROBADO. - 20 

 21 

ARTÍCULO V. 22 

ATENCIÓN AL MASTER RONNY RODRÍGUEZ BARQUERO. 23 

 24 

 Proyecto Plaza Cívica. - 25 

 26 

Se recibe a los señores Master Ronny Rodríguez Barquero, Arquitecto Gerardo 27 

Acuña Cárdenas y a los funcionarios Municipales señora Tracy Delgado Zamora, 28 

Directora Gestión de Proyectos, William Arce Amores, Director de Servicios 29 

Públicos, Bernor Kopper Cordero, Director Financiero, Alexander Bogantes Monge, 30 
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Dirección de Jurídicos, Carlos Andrei Salas Ramírez, Gestión Ambiental y Andrés 1 

Castillo Leitón, Topógrafo de Castrato, quienes exponen amplia y detalladamente la 2 

siguiente información: 3 

 4 

Estudio de factibilidad para el Proyecto Plaza Cívica 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

Formulación y Evaluación de Proyectos (FEP) 12 

Instrumento que proporciona información para la toma de decisiones. 13 

 14 

Para el inversionista ofrece una alternativa de asignación racional de recursos 15 

que son escasos a iniciativas de inversión; para los acreedores es un mecanismo 16 

de reducción del riesgo. 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

¿Qué es un proyecto? 25 

 26 

Es la búsqueda de una solución inteligente para resolver un problema de la 27 

manera más eficiente, segura y rentable. 28 

 29 

 30 
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Fines de la formulación y evaluación de proyectos 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

¿Para qué nos sirve la FEP en un proyecto nuevo? 7 

 8 

 Toma de decisiones de inversión. 9 

 Conocer a profundidad el negocio. 10 

 Documento del proyecto: 11 

 manual que orienta la puesta en operación del proyecto. 12 

 herramienta de control para los administradores y evaluadores durante 13 

la ejecución del proyecto. 14 

 Insumo para la planificación estratégica del negocio. 15 

 Consulta para otros estudios posteriores. 16 

Evaluación de proyectos 17 

 18 

Pretende medir objetivamente ciertas magnitudes del proyecto, y dan origen a 19 

diferentes coeficientes de evaluación. 20 

 21 

Lo decisivo es poder plantear premisas y supuestos, que hayan sido sometidos a 22 

validación. 23 

 24 

Los proyectos en la planificación y el desarrollo 25 

 26 

La planificación se justifica en actuar en el presente para impactar en el futuro. 27 

Permite prever el futuro y anticipar la toma de decisiones. 28 

 29 

 30 
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La FEP tiene un carácter neutral y técnico en la planificación para el desarrollo y 1 

solo representa un instrumento para reasignar recursos desde inversiones menos 2 

rentables a otras de mayor rentabilidad. 3 

 4 

Componentes del estudio 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Modelo estratégico 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

Localización 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Análisis del problema 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

Objetivos 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Vinculación con planes, políticas y estrategias de desarrollo 1 

 2 

Alineado con la política nacional, con el Plan de Desarrollo y de Inversión Pública 3 

del Bicentenario 2019-2022 (PNDIP): metas, objetivos y acciones para la mejora 4 

general del país. 5 

 6 

Se vincula con la intervención estratégica que el PNDIP establece para el sector 7 

de educación y cultura: “desconcentración cantonal artística, educativa y cultural”, 8 

que plantea beneficiar a personas con proyectos culturales para contribuir a la 9 

vinculación social. 10 

 11 

El PNDIP plantea la “promoción de la salud mental y prevención de los principales 12 

trastornos mentales y del comportamiento” y el “Programa actívate”.  13 

 14 

Los espacios que ofrece la Plaza Cívica propician el esparcimiento de una forma 15 

sana e integradora 16 

 17 

Zona de influencia 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Componentes del estudio 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

Actores clave involucrados 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

Actores clave 26 

 27 

Contribuyente, Sociedad civil. Municipalidad de San Carlos, MEIC (Red Pyme), 28 

MAG, Unión Cantonal de Asociaciones de Desarrollo Integral, Cámara de Comercio, 29 

Industria y Turismo de la Zona Norte, PROCOMER, INDER, INA, Ministerio de 30 
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Cultura y Juventud, URCOZON, TEC, (Danza), TEC (Teatro), TEC (Música), UTN, 1 

Casa de la Cultura, Academia de Teatro Morpho 2 

Quelite (Música), A Pata Pelada (Folklore), Lúdico (Cine) 3 

 4 

Relaciones entre actores 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

Problemas e intereses de los actores (Mapa de empatía) 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

Problemas e intereses de los actores (Propuesta de valor) 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

Componentes del estudio 30 
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 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

Estudio de mercado 14 

 15 

El estudio analítico de la demanda (clientes), es el factor más importante para 16 

determinar la viabilidad del proyecto. 17 

 18 

Es uno de los más estudios más importantes y complejos, porque tiene que ver con 19 

variables poco predecibles, como gustos y preferencias. 20 

 21 

Información necesaria para el estudio de mercado 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Entrevistas en profundidad 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

Búsquedas en internet 27 

 28 

Los datos históricos de la oferta de eventos de interés para el proyecto realizados 29 

en Ciudad Quesada fueron obtenidos a partir de búsquedas en internet. 30 
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La mayoría de las actividades se encontraron como publicaciones de la página del 1 

diario San Carlos Digital, la página de Facebook Plazoleta Amado Madrigal, el 2 

Facebook Artesanas y Artesanos Municipalistas, el Facebook Casa de la cultura y 3 

en formato de eventos específicos de esta red social. 4 

 5 

Se obtuvo información de la página del diario La Región y el sitio web Sicultura 6 

(Sistema de Información Cultural Costarricense). 7 

 8 

Eventos de cooperativas 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

Eventos de organizaciones instituciones 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 



Concejo Municipal de San Carlos 

ACTA 26-2019 

PAG.31 

Jueves 02 de mayo del 2019             Sesión Extraordinaria 

 

 

 

 

Eventos del sector cultura 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

Evolución histórica reciente 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 
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Actividades adicionales 1 

 2 
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 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

Otras actividades que pueden desarrollarse 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

Asistencia 2018 y proyección 24 

 25 

Se esperan al menos la misma cantidad de eventos y participantes para los 26 

próximos años, conservadoramente 27 

 28 

 29 

 30 
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 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

Observación (parqueos) 15 

 16 

 17 

 18 

 19 
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 27 

 28 
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Evolución de la oferta 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

Encuesta: muestreo exante y a posteriori 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

Encuesta: constructos, ítemes y escala 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 
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 25 

 26 

 27 

 28 

 29 
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Encuesta: validación de confiabilidad 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

Encuesta: descriptivo de la muestra 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

Encuesta: lugar de residencia 20 
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 27 

 28 

 29 
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Encuesta: resultados globales 1 
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Componentes del estudio 15 
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Emplazamiento en sitio 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

Mapa de desastres naturales Ciudad Quesada, CNE 2018 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

Riesgos y vulnerabilidades 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 
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Cuantificación de riesgos 1 
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Alternativas de reducción de riesgos 15 
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Componentes del estudio 1 
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Plantilla para evaluación 15 
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Inversión inicial 1 
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Estimación de ingresos 18 
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Flujo sin financiamiento 1 
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Financiamiento 15 
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Flujo con financiamiento 1 
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Análisis financiero 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 



Concejo Municipal de San Carlos 

ACTA 26-2019 

PAG.51 

Jueves 02 de mayo del 2019             Sesión Extraordinaria 

 

 

 

 

Análisis de sensibilidad 1 
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Escenarios 14 
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Escenario pesimista 1 
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Componentes del estudio 14 
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Precios sociales 1 
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Indicadores flujo económico social 14 
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 1 

  2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

Recomendación 17 

 18 

 El proyecto es viable financieramente en el escenario base 19 

 Las variables sensibles son la tarifa, la inversión inicial y la tasa de interés 20 

del préstamo 21 

 En el escenario pesimista el proyecto es viable, como consecuencia de 22 

aumentos en la inversión inicial, el préstamo requerido y la tasa de interés, y 23 

ajustes en la tarifa si se presentan esas condiciones 24 

 El análisis económico social es muy favorable 25 

 El análisis de interesados arroja un gran interés en el proyecto 26 

 El estudio de mercado arroja igualmente una gran aceptación del proyecto 27 

Se recomienda llevar a cabo el proyecto, con estricto control de la inversión 28 

requerida, para hacerla lo más eficiente posible 29 

 30 
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 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

Estudio tarifario del servicio de Parques y obras de ornato: PLAZA CÍVICA 9 

 10 

Parques y obras de ornato 11 

 12 

a) Mantenimiento al Parque Central y parques infantiles (ubicados en 13 

Quesada). 14 

b) Se cobra a toda propiedad ubicada en el distrito primero-Quesada. 15 

c) Pago Trimestral. 16 

d) Según artículo 74 del Código Municipal, establece que se cobra según 17 

el valor de la propiedad. 18 

Estructura de la tarifa 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

Cálculo de la Tasa por el Servicio de Parques y obras de ornato con 25 

financiamiento 35% de la Plaza Cívica. – 26 

 27 

Tarifa resultante según estudio 28 

 29 

 30 
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 2 
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 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

Nota: Al ser las 17:26 horas los Regidores Dita Watson Porta, Evaristo Arce 13 

Hernández y la Síndica Thais Chavarría Aguilar, se retiran de la sesión, pasando a 14 

ocupar la curul de la Regidora Watson Porta, la Regidora Yuset Bolaños Esquivel.  15 

 16 

 El señor Allan Adolfo Solís Sauma, Regidor Municipal, manifiesta que debe 17 

dejar claro, que el hecho que hoy se esté presentando toda esta información, es 18 

producto de que no hayamos aprobado anteriormente el proyecto, la información 19 

que se presenta hoy es vital, hablamos de un crédito por encima de los mil millones 20 

de dólares, aclaro que toda esta información no llegó a la Comisión de Hacienda, 21 

desconociendo que todo esto existiera, de manera que ahora corresponde analizar 22 

la información que proporcionan. Existen algunas interrogantes, la primera 23 

relacionada con el incremento en el costo, primero se habla de seiscientos millones 24 

y ahora son más de mil millones, además ¿cuándo?, ¿cómo? y ¿hasta qué punto y 25 

en qué proporción?; en el informe de la Comisión de Hacienda, uno de los temas 26 

fue el de la coyuntura económica, donde decíamos que se debía esperar un poco y 27 

analizar que va a suceder, vienen cambios importantes, la economía no es estable, 28 

se podría redundar en situaciones difíciles, y podría ser que los fondos municipales 29 

de un pronto a otro se requiera ocupar fondos de los Bienes Inmuebles para algún 30 
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tipo de política para reactivar la economía, estas cosas son las que se analizan, en 1 

lo personal no es que esté en contra de una plaza cívica, pero si hay que tomar en 2 

cuenta la situación actual en la que estamos y priorizar.  3 

 4 

 La señora Eraida Alfaro Hidalgo, Regidora Municipal, comenta que apoya el 5 

señor Walter Hernández, cuando señala que cada vez que se va a realizar un evento 6 

en Ciudad Quesada se debe alquilar toldos y cerrar las calles porque no hay un 7 

espacio para desarrollar actividades, esta plaza vendría a cubrir todos los servicios 8 

que se requieren, en beneficio de un cantón y cuando es a beneficio del cantón no 9 

se puede priorizar la politiquería, tenemos que ser muy serios en el asunto y velar 10 

por el bienestar del cantón, de los jóvenes, niños y adultos. Con esta presentación 11 

no están dando garantía que, si existe el financiamiento, lo cálculos ya están hechos 12 

y de mi parte voy a apoyar el proyecto.  13 

 14 

 El señor Edgar Esquivel Jiménez, Regidor Municipal, expresa que le gustaría 15 

saber si han considerado realizar la audiencia pública para los contribuyentes por el 16 

incremento para el mantenimiento, y si el proyecto se va a construir de acuerdo a 17 

los lineamientos sostenibles.   18 

 19 

 El señor Manrique Chaves Quesada, Regidor Municipal, indica que, ojalá con 20 

esta nueva información el cantón llegue a contar con un centro donde no solo se 21 

fomente la cultura, también el deporte y diversas actividades.   22 

 23 

 El señor Luis Fernando Porras Vargas, Regidor Municipal, expresa que, 24 

siente una confusión, porque este proyecto se vio, pero quizás no tan 25 

detalladamente como ahora, dejando claro que es viable y necesario, considero que 26 

se había tomado una decisión, donde no iba el proyecto, pero ahora lo presentan 27 

nuevamente con mayor respaldo, justificación, y viabilidad.  28 

 29 

 La señora Gina Marcela Vargas Araya, Regidora Municipal, señala que, 30 
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desde un inicio creí en el proyecto y sigo creyendo en él, pero, igual me siguen 1 

quedando las dudas del asunto de los traslapes, me genera dudas porque en el 2 

proceder del proyecto ahorita salen limpios los estudios tal y como lo indica el 3 

Licenciado Bogantes de la Dirección Jurídica, pero que pasaría después, si 4 

realmente se llega a dar un litigio o pleito por esas propiedades, porque en 5 

apariencia hay más propiedades, eso es lo que me preocupa, reitero sí creo en el 6 

proyecto; lo que si me inquieta y estoy totalmente de acuerdo que San Carlos si 7 

necesita más cosas, es la cantidad de millones que se pretender invertir, en redes 8 

sobre el anfiteatro varios artistas lo objetaron por ser en zona abierta, nuestro cantón 9 

es imprevisible en cuanto al clima, llueve, hace sol, dudando si se planificó o 10 

contemplo eso en el diseño tomando en consideración a varios artistas,  por otro 11 

lado, me duele mucho que San Carlos tiene un Estadio, Casa de la Cultura, tiene 12 

mucha infraestructura, pero porque este monto no se divide en otros lugares que 13 

realmente lo ameritan, hay pueblos que requieren estas infraestructuras, en Pital 14 

desde hace años estamos esperando un parque, yo soy de las persona que digo, 15 

hay que apoyar la cultura, el deporte y aclaro nuevamente que creo en el proyecto, 16 

pero también valoro la opinión de muchos sancarleños que dicen porque los 17 

proyectos solo se dan en Ciudad Quesada, hay otros distritos, en Aguas Zarcas está 18 

el Centro Cívico y es una gran ayuda, hoy expusieron muy bien y se debe analizar 19 

el proyecto para dar un punto de vista, reitero que lo único que me preocupa es la 20 

parte legal respecto a la nota que hay sobre el caso, siendo un proyecto de 21 

importancia para el cantón.  22 

 23 

 El Presidente Municipal, Nelson Ugalde Rojas, manifiesta su agradecimiento 24 

a los expositores, indicando que antes que lo expusieran, dos veces sugerí que se 25 

requería reunirnos para discutir un par de temas, que hoy los plantearon, recalco 26 

que este es un proyecto de mil setenta y dos millones, que es lo que está en el 27 

Presupuesto Extraordinario, el proyecto en sí y en su naturaleza es interesante, 28 

necesario en cierta índole, ahora, hay puntos a priorizar, entendemos que es una 29 

prioridad hacer el proyecto, pero, ¿en qué momento?, ¿Cuándo?, el señor Ronny 30 
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Rodríguez y todo el grupo de trabajo establece que es viable, y es viable, porque lo 1 

que estamos haciendo es captando los recursos municipales, pero entonces, voy a 2 

los puntos de la variabilidad, un proyecto que nos presentan con seiscientos y resto 3 

de millones de colones, y varia más de un 50% y hoy los índices de sensibilidad 4 

andan en un 10 y ahí no sería viable,  generando dudas, no es un factor tan 5 

alarmante pero si se dio, hoy Costa Rica presenta una incertidumbre, los mercados 6 

no son tan estables, y se deben captar fondos del Municipio. Evaluar proyectos es 7 

interesante, se hizo de manera definida, es decir que fueron y buscaron 8 

puntualmente, y otros que probablemente hicieron con una muestra aleatoria, el 9 

señor Rodríguez decía un punto interesante, que al final estos proyectos son para 10 

la toma de decisiones y al que le toca tomar decisiones es al Concejo, por ello me 11 

comprometo a realizar otra vez un análisis financiero, desde las perspectivas y las 12 

índoles que yo veo, percibo, y sobre estas tomaremos una decisión, me gustaría 13 

realizar una mesa con Rony Rodríguez, siendo el profesional que realizó el estudio 14 

de factibilidad para el proyecto, reitero que la primer vez que se vio este tema, fue 15 

escueto, se hizo un análisis en tiempo record porque no teníamos el tiempo 16 

necesario, y se incluyó en un presupuesto para mañana y ahí están los tiempos 17 

para definirlo, hoy lo que podemos hacer es un re análisis de las posiciones de lo 18 

que hoy están exponiendo y veremos si alguno cambiamos de opinión, yo 19 

honestamente de las cosas que percibo de la exposición no tengo una percepción 20 

para hacer una variación, se someterá nuevamente a análisis, este Concejo ha 21 

demostrado que toma decisiones objetivas y eso pretendemos.  22 

 23 

 La señora Tracy Delgado Zamora, Directora de Gestión de Proyectos de la 24 

Municipalidad de San Carlos, indica que, referente a la consulta, de porque se 25 

incrementó el costo, no es lo mismo que se construya algo en una fecha 26 

determinada, en un año 2015 que se presupuesta solo de acuerdo a los valores de 27 

mercado, a que dos o tres años después procedo a hacer el análisis nuevamente 28 

donde los costos durante tres años se han incrementado, por ende, si se hizo una 29 

contratación con los diseños, planos, y un presupuesto detallado, donde hay 30 
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ingenieros y personas responsables de esto y están diciendo el valor de la obra 1 

como es, es más claro y seguro decir cuál es el valor a la fecha actual.  2 

 3 

 El señor Gerardo Acuña Cárdenas, de AC Desarrollos, expresa que, en 4 

cuanto al precio de los viáticos, efectivamente en el año 2017 hicimos una 5 

valoración, pero a modo de anteproyecto, esto quiere decir que el proyecto nos 6 

solicitan a nosotros a través de un cartel  y partimos de un diseño con una serie de 7 

necesidades que habían que solventar y el proyecto adicional a lo que estaba en el 8 

cartel, por iniciativa propia sin mediar un costo de honorarios por aparte de se 9 

incluyeron otros espacios, no sé si recuerdan que el proyecto de Plaza Cívica estaba 10 

suscrito al terreno donde hoy va la parte techada, luego se incluye el área donde 11 

estaba la feria del agricultor, también se metieron los puentes peatonales y los 12 

parqueos aledaños a Cancha de Tenis, por ende el proyecto se vino haciendo más 13 

grande, debo decir en términos generales que los planos se encuentran tasados por 14 

el Colegio de Ingenieros por el presupuesto que el Concejo conoce, ya cuenta con 15 

respuestas a nivel de fundaciones que nosotros tampoco teníamos, cuenta con 16 

respuestas a nivel de estructuras que tampoco teníamos, se había proyectado 17 

utilizado otros materiales, el proyecto varió mucho desde su concreción a lo que 18 

ahora va hacer una realidad, si les puedo asegurar, que el valor que tiene hoy con 19 

respecto al valor posible de construcción, si ustedes retardan más la decisión va a 20 

crecer más, dado que es un tema de coyuntura económica, y lo que el Colegio 21 

estimo fue a finales del año 2018, y eventualmente, podría surgir más cambios. Con 22 

la disposición de los espacios se tomaron en cuenta todas condiciones y criterios 23 

técnicos respecto a la Quebrada San Isidro, para responder con una obra edifica a 24 

este retiro fluvial que se debe dar; además pesaron otras razones, es el terreno más 25 

cercano al distrito de Ciudad Quesada que pertenece al Municipio; en cuanto al 26 

anfiteatro que se menciona en el lugar, fue un resultado de aprovechar la zona 27 

donde estaba la feria del agricultor, el anfiteatro que está ahí diseñado, es para una 28 

capacidad no mayor a 200 personas, es el deseo de aprovechar para ciertos 29 

eventos de respuesta urbana, si eventualmente existen condiciones climatológicas 30 
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adversas, el espacio que está diseñado bajo techo es la plaza principal la plaza 1 

cívica; ese anfiteatro es más un deseo para que en épocas de verano se pueda 2 

utilizar para teatros urbanos o presentaciones artísticas pequeñas.  3 

 4 

 El señor Erwin Castillo Arauz, del Departamento de Desarrollo y Control 5 

Urbano de la Municipalidad de San Carlos, indica que para reforzar lo señalado en 6 

el aumento del precio, ya cuando se hacen los planos constructivos ya entran a una 7 

serie de detalles y dentro de la solicitud con los planos, entra lo que es el 8 

presupuesto detallado, ya ahí se empezó a analizar qué tipo de piso, mobiliario 9 

urbano, iluminación, escenarios, si van audiovisuales, es decir, cada uno de esos 10 

detalles, variables y elementos van tomados en cuenta en el presupuesto detallado 11 

y no está contemplando en el presupuesto  global que se hace en un ante proyecto, 12 

por ende cuando se hace el presupuesto detallado lo costos van a subir porque no 13 

estaban detallado, aparte de eso cuando los planos ingresan al Colegio de 14 

Arquitectos de acuerdo a las tasas y a los índices de materiales que tiene el CFIA 15 

de la Cámara de Construcción, según el proyecto,  los acabados y detalles que 16 

están en los planos, recae en un rango y dan un valor, ahora los planos fueron 17 

tasados en diciembre del 2018,  los planos tienen un año de duración y 18 

eventualmente se tendrá que hacer una revaloración de ellos y el presupuesto va a 19 

tener un aumento en los costos porque los índices suben.  20 

 21 

 La señora Tracy Delgado Zamora, Directora de Gestión de Proyectos de la 22 

Municipalidad de San Carlos, expresa que, con los traslapes lo que se hizo o se 23 

mostró en la presentación con una imagen donde se habló, que meramente el 24 

proyecto no toca las áreas que están actualmente afectadas, ni tan siquiera lo toca, 25 

se efectuaron los trabajos de campo, estudios legales para subsanar todas las 26 

dudas que se tenían, igual si todavía hay dudas legales no quita la posibilidad de 27 

hacer algo más profundo para dar mayor seguridad al proyecto, y estén seguros al 28 

tomar una decisión, estamos en la total anuencia de que el proyecto se dé, es un 29 

trabajo muy grande lo que se ha hecho, y creo que todos los profesionales y 30 
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recursos invertidos no van a quedar en vano, por no profundizar en un análisis legal, 1 

aclaro que en el análisis del proyecto y en los planos no se contemplan esos 2 

terrenos que están afectados.  3 

 4 

 El señor Alexander Bogantes Monge, de la Dirección de Asuntos Jurídicos de 5 

la Municipalidad, amplia que, con respecto al estudio registral, lo que el Registro 6 

Nacional hace es dar publicidad actual y real de la finca, y es cuando yo hablo y 7 

digo que la finca se encuentra libre de cualquier anotación de un proceso ordinario 8 

producto de estos traslapes, segundo indicar que todos los traslapes que hay 9 

denunciados  y se encuentran son procesos a favor de la Municipalidad no son en 10 

contra, más bien hay terceros introduciéndose supuestamente por denuncia a 11 

propiedad municipal, reflejando que son áreas a favor, reitero, que si estos traslapes 12 

realmente se toma la denuncia nos va a favorecer y no a perjudicar.  13 

 14 

 El señor Andrés Castillo Leitón, Topógrafo de Castrato de la Municipalidad de 15 

San Carlos, señala que, de parte del Departamento de Catastro lo que hice fue 16 

hacer el levantamiento de todo lo que es la finca Municipal y a partir de una 17 

fotografía área tomada con el drone, determinar dónde se va localizar el proyecto y 18 

a dónde están esas afectaciones, y el proyecto está quedando completamente fuera 19 

de las afectaciones que están en este momento.  20 

 21 

 El señor Walter Hernández Gómez, Director del Departamento de Relaciones 22 

Públicas de la Municipalidad, manifiesta que, referente a la consulta sobre la 23 

audiencia pública, es necesario realizarla y por supuesto que se hace, solo se 24 

convoca y se ejecuta.  25 

 26 

  La señora Tracy Delgado Zamora, Directora de Gestión de Proyectos de la 27 

Municipalidad de San Carlos, indica que con respecto a porque el monto no se divide 28 

en los diferentes distritos, de mi parte no he recibido, ni tenía la noción que Pital 29 

estaba solicitando un parque, desconozco si está en la Alcaldía, de los que yo tengo 30 
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conocimiento es de la gente del parque de Santa Rosa y diferentes Asociaciones de 1 

Desarrollo, siempre que me han solicitado un proyecto los he ayudado. Reitero lo 2 

de Pital a mi departamento no ha llegado, pero si es necesario no tengo problema 3 

en realizar los estudios y proceder hacer los procesos. Respecto a la pregunta de 4 

¿Cómo?, ¿cuándo?, ¿hasta qué punto?, y ¿en qué momento?, de acuerdo a la 5 

economía, quiero dejar claro que no soy especialista en este tema, sé que la 6 

economía está en una recesión y sé que son fondos públicos; este es un proyecto 7 

que tiene alrededor de cinco años o más de estarse analizando, considero que han 8 

sido bastante los recursos invertidos durante el tiempo, y si ahora que está todo 9 

listo, pararlo, no le encuentro la lógica, ¿por qué no se detuvo hace tres años?, 10 

cuando incluso se mandó lo del IFAM al Concejo, para que se aprobará el crédito, 11 

y fue aprobado los seiscientos millones de colones, y un año después vienen a 12 

decirme que no, no se hubiese invertido en planos, diseños y presupuestos 13 

detallados, por ende es necesario que analicen y vean todos los recursos invertidos 14 

en cuanto a tiempo, costo, personas y un año atrás decir a un crédito y ahora decir 15 

no a un crédito, es mi apreciación, pero si la economía ahora no está en su 16 

momento, considero que hace un año tampoco estaba, sin embargo quedo claro la 17 

importancia del proyecto.  18 

 19 

El Master Ronny Rodríguez Barquero, Investigador y Consultor, Escuela de 20 

Administración de Empresas, Tecnológico de Costa Rica, agradece la confianza 21 

depositada es un placer para mí personalmente y nuestro equipo haber colaborado, 22 

y estamos con la mayor apertura de colaborarles en lo que sea, para atender 23 

cualquier consulta adicional sobre el proyecto. 24 

 25 

La señora Gina Marcela Vargas Araya, Regidora Municipal, manifiesta a la 26 

funcionaria Tracy Delgado que, sobre el proyecto del parque de Pital daré 27 

seguimiento a la solicitud, y recalco la importancia de realizar el análisis del Proyecto 28 

Plaza Cívica, porque se había aprobado un crédito de seiscientos millones para el 29 

proyecto, no mil y sesenta millones, espero nos entiendan que como regidores 30 
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tenemos la responsabilidad de velar por los recursos municipales.  1 

 2 

El señor Nelson Ugalde Rojas, Presidente Municipal, comenta que, es 3 

entendible lo señalado por la funcionaria Tracy Delgado, pero vuelvo a decir, la 4 

sensibilidad de un proyecto de variar un 40% más, en un año, no se la brinca 5 

cualquiera, incluso la propuesta del IFAM que presentó y expuso el Director 6 

Financiero ahora es muy distinta, y considero que fue irresponsable la decisión que 7 

tomó el Concejo anterior, la vez anterior; pero, ahora porque puede variar tanto de 8 

un año a otro y no en cinco años, los proyectos si pueden variar y tener situaciones 9 

distintas, y es lo que nos preocupa, reitero, que nuestro contexto es otro y debemos 10 

hacer evaluaciones para tomar decisiones.  11 

 12 

La señora Tracy Delgado Zamora, Directora de Gestión de Proyectos de la 13 

Municipalidad de San Carlos, manifiesta su agradecimiento por el espacio 14 

brindando, quedando en la disponibilidad total de seguir con el proyecto y con la 15 

información que necesiten y en lo que requieran.  16 

 17 

 18 

AL SER LAS DIECIOCHO HORAS CON CUARENTA Y NUEVE MINUTOS 19 

EL PRESIDENTE MUNICIPAL, DA POR CONCLUIDA LA SESIÓN. – 20 

 21 

 22 

 23 

  Nelson Jesús Ugalde Rojas                                 Ana Patricia Solís Rojas 24 

    PRESIDENTE MUNICIPAL                    SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL 25 

 26 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 27 


